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VERBALE DELL'ASSEMBLEA ORDINARIA DEL COM.IT.ES del 

giorno 10 febbraio 2022. 

 

 

Il giorno 10 febbraio 2022, alle ore 19:00, con previa convocazione, presso la sede del 

COMITES di San Paolo, Condomínio Edifício Itália - Av. São Luís, 50 - 3º andar, Sala 32A - 

São Paulo - SP, 01238-000, e anche in collegamento on line si è tenuta l’Assemblea Ordinaria 

del Comites. 

 

Presenti i Consiglieri del Comitato: Alberto Salvatore Mayer, Antonio Carlos Delben 

Caetano, Bruno Ghiotto, Bruno Romi, Daniel Pavarin, Fabíola Natali, Fernanda Mercurio 

Abrantes, Giuliana Patriarca, Juliano Meneghel Dorizotto, Luciana Laspro, Maria Carolina 

Casati, Maurício Chiosini Baggio, Maurizio Matrone, Renato Sartori, Rodrigo Mauro, 

Sebastião Zoli Júnior, Tiago Colombini. 

 

Assente: Matteo Arcari - assenza giustificata 

 

Presente il Console Domenico Fornara 

Presente il Console Aggiunto Livia Satullo 

Presente il Consigliere CGIE Rita Blasioli Costa  

Presente il Consigliere CGIE Silvia Alciati  

 

 

Presente il Revisore dei Conti del Consolato Giovanni Manassero  

Presente il Revisore dei Conti Felice Carmine Perella 

 

 

Ordine del giorno: 

• Approvazione del Verbale dell’Assemblea Ordinaria del giorno 08/12/2021 e del  

Verbale dell’Assemblea Ordinaria del giorno 25/11/2021; 

• Approvazione Bilancio Consuntivo Comites – Esercizio 2021; 

• Conferma date prossime Assemblee Ordinarie anno 2022 (07/04; 23/06; 22/09 e 24/11); 

• Varie ed eventuali. 

 

Apertura 

Il Presidente Alberto Mayer apre l'assemblea porgendo a nome di tutti i consiglieri un caloroso 

benvenuto al nuovo Console Generale e traccia un breve panorama della città di São Paulo, le 

sue stratificazioni sociali e geografiche, l’enormità della comunità italiana, rilevando non 

esserci mattone, fabbrica, palazzo, campagna coltivata che non abbia la mano di almeno un 

italiano. Inoltre la presenza italiana è sentita in tutti i campi, nel passato e nel presente, sia nella 

cultura, sia nella politica, gastronomia, ingegneria e medicina, per esempio.  

Descrive il nuovo CoMiTes recentemente eletto con consiglieri al primo mandato, altri al loro 

secondo, in attesa ancora di completarlo in breve con consiglieri cooptati, puntando su giovani, 

http://com.it.es/
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per iniziare i lavori a partire da commissioni di lavoro dove ognuno possa contribuire con le 

proprie capacità ed interessi, a beneficio della comunità italiana a San Paolo.  

Prima di passare agli argomenti dell’ordine del giorno, il Presidente propone di fare un giro di 

tavolo, così tutti i consiglieri possono presentarsi al nuovo Console.  

Dopo le presentazioni, prende la parola il Console Fornara, che ringrazia per il benvenuto 

ricevuto non solo dai consiglieri del COMITES, ma di tanti membri della comunità italiana a 

San Paolo. Si presenta come un romano di famiglia di origine ligure, diplomatico da 24 anni, 

carriera che lo ha portato a San Paolo, forse il posto più italiano all'estero. È consapevole del 

bellissimo lavoro realizzato dal collega precedente Filippo la Rosa insieme alla Console 

Aggiunta Livia Satullo e trova un consolato ben organizzato, funzionante e con un grande carico 

di lavoro. Esprime il grande piacere, onore e sfida che coglie con grandissima curiosità. Per 

fine, si mette a disposizione per ascoltare, lavorare insieme, capire tutto quello che si possa 

riuscire a fare per la collettività italiana a San Paolo. 

Di seguito il Presidente Mayer nomina Bruno Romi come segretario dell’assemblea. 

 

Approvazione del Verbale dell’Assemblea Ordinaria del giorno 08/12/2021 e del  Verbale 

dell’Assemblea Ordinaria del giorno 25/11/2021; 

 

Romi inizia il primo argomento all’ordine del giorno, mettendo in votazione il Verbale 

dell’Assemblea Ordinaria del giorno  25/11/2021, approvato all'unanimità. Quindi mette in 

votazione il Verbale dell’Assemblea Ordinaria del giorno  08/12/2021, approvato pure  

all'unanimità. Chiede la parola la Consigliere Laspro e richiede al Segretario di, possibilmente, 

inviare i verbali con maggior tempestività. Il Segretario Romi informa che farà il possibile.  

 

Approvazione Bilancio Consuntivo Comites – Esercizio 2021 

 

Prende la parola il Direttore Tesoriere Fabiola Natali, informa che tutti hanno ricevuto il 

bilancio e presenta il seguente riassunto:  
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Natali sottolinea che il saldo in cassa deve essere usato nel 2022 per le spese del COMITES 

fino all'arrivo dei proventi ministeriali, previsto soltanto per il mese di maggio. Per quanto 

riguarda i finanziamenti COMITES la Consigliere CGIE Blasioli Costa chiarisce che l'ufficio 

che si interessa dei finanziamenti COMITES  deve aspettare prima l'arrivo di tutti i bilanci 

consuntivi sulla base dei quali  vengono fatte le assegnazioni, ragione per cui i proventi non 

arrivano prima del mese di maggio. Questo deriva dal fato che prima i bilanci erano di per cui 

competenza e si potevano prevedere a dicembre, le spese fino a maggio dell’anno 

successivo.  Com la circolare 2/2020  il bilancio è diventato di cassa. Dopo la spiegazione, ha 

tenuto a dire di essere molto orgogliosa del COMITES di San Paolo, che riceve il terzo  budget 

di valore più alto al mondo (dopo Zurigo e Buenos Aires), segno e testimonianza di un lavoro 

serio e delle capacità di questo COMITES, che naturalmente ha una credibilità che si è creata 

nel corso degli anni nei confronti del Ministero. Per fine, fa un ringraziamento al Consolato 

sempre molto atento alle attività del COMITES. Riprende la parola Il Direttore Tesoriere, e 

spiega ai presenti che ad ogni tre mesi si riunisce  la Segretaria del COMITES con i revisori dei 

conti per verificare i documenti relativi alle movimentazioni finanziarie. Colombini chiede 

quanti revisori ci sono e Blasioli spiega che sono due effettivi e un supplente nominati dal 

COMITES e uno di nomina del Consolato. Subito dopo si propone di mettere in votazione i 

capitoli.  

 

Chiede la parola il consigliere Colombini e spiega di non essere in grado di approvare i bilanci 

poichè le voci non sono aperte e lui non aveva avuto accesso alle ricevute, documenti, contratti 

componenti di ciascuna voce di bilancio, che era stato diramato soltanto due giorni prima 

dell’AGO. Il Presidente osserva che i revisori lavorano esattamente nel senso di fare tali 

verifiche e che qualsiasi consigliere può a qualsiasi tempo venire a esaminare quanto gli possa 
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interessare. Colombini prosegue dicendo che il parere dei revisori non vincola il suo giudizio e 

che, pur non dubbitando del lavoro dei revisori e della gestione Sartori, senza una sua analisi 

non si sentiva in grado di procedere ad approvare i bilanci. Colombini da come esempio una 

spesa di Viaggio di R$ 5.000 dove lui non sa chi ha viaggiato, ne per dove. Blasioli Costa 

interviene specificando che su internet si trova uma circolare specifica di come devono essere 

fatti i bilanci e le relative spese ammesse. Colombini replica affermando conoscere la Circolare 

2 del MAECI e di non poter essere sicuro che le spese abbiano seguito la Circolare. Blasioli 

Costa redarguisce affermando che i revisori esistono proprio per fare tali controlli che poi 

vengono ricontrollati dal Consolato e Colombini dice che i revisori possono presentare le più 

belle relazioni al mondo ma che è lui a mettere il proprio nome al momento di votare. 

Il Segretario suggerisce che se non si sente di dare la sua approvazione può astenersi. 

Natali offre ai consiglieri di partecipare alle riunioni trimestrali con i revisori, occasione in cui 

vengono presentati tutti i documenti. Colombini afferma che lo farà come parte del lavoro 

come consigliere COMITES nonchè come cittadino italiano e anche per impadronirsi delle 

routine del COMITES e ribadisce che voterà contro l’approvazione per non aver avuto 

accesso ai relativi documenti. Chiede ancora di lasciare una lettera al presidente (allegata), 

che tutto quanto da lui enunciato sia verbalizzato e di aver accesso ai bilanci di tutti gli anni 

della gestione passata. Mayer prende la lettera e ribadisce che i bilanci degl’esercizi passati 

sono gia stati approvati dal Ministero degli Affari Esteri. Blasioli Costa qualifica la pretesa 

come assurda ma Colombini ribatte di essere sostenuto dalla legge di accesso 

all’informazione esistente anche in Italia che lui si è annotato come essere la Legge 241390. 

Al che Blasioli Costa dice che le verifiche avrebbero potuto essere fatte nel corso di tutti gli 

anni datochè le assemblee del COMITES sono pubbliche e che è strano che solo ora voglia 

esercitare tale funzione. Colombini di nuovo ribatte dicendo di aver cercato i bilanci sul sito 

del COMITES SP e al contrario di quelli di Londra, Copenaghen e Francoforte che presentano 

bilanci e verbali come da Circolare 2 che prevede la pubblicazione dei bilanci nei siti dei 

COMITES, non ha trovato nulla su quello locale.  

Romi consiglia ai consiglieri e specificamente a Colombini di fare proposte relative al sito. Il 

Segretario prosegue recordando che il risultato della votazione del bilancio può influire sulla 

gestione del COMITES. Colombini afferma di aver studiato e di sapere che il bilancio inviato 

al Ministero dev’essere corredato dal verbale e che pertanto lui vota contro l’approvazione. 

Laspro interviene concordando con Colombini e dicendo di volere avere accesso a tutto, di 

poter partecipare di più di tutto e anche della revisione dei conti participando della scelta di un 

revisore se ne mancasse uno. Afferma di voler partecipare delle riunioni trimestrali che, forse 

per propria mancanza, non sapeva della loro esistenza. Sartori interviene dicendo che 

potrebbe anche capire la posizione di Colombini che è neo eletto e non conosce il 

funzionamento ma che è strano che dopo 5 anni come consigliere Laspro appoggi tali 

considerazioni ed è dispiaciuto non solo per lui ma anche per i revisori. Laspro dice di aver 

fiducia in entrambi e che il dubbio è di Colombini che ha diritto di vedere la documentazione. 

 
 

Il Presidente mette in votazione l'approvazione del bilancio Capitolo 3103, il quale è stato 

approvato a maggioranza dei voti. 

Voti a favore: 10 (Mayer, Romi, Natali, Mercurio Arantes, Patriarca, Dorizotto, Casati, 

Matrone, Sartori, Zoli) 
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Voti contro: 7 (Delben Caetano, Ghiotto, Pavarin, Laspro, Baggio, Mauro, Colombini) 

Astensione o assenze: 1 (Arcari) 

 

Il Presidente mette in votazione l'approvazione del bilancio Capitolo 3106, il quale è stato 

approvato a maggioranza dei voti. 

Voti a favore: 10 (Mayer, Romi, Natali, Mercurio Arantes, Patriarca, Dorizotto, Casati, 

Matrone, Sartori, Zoli) 

Voti contro: 7 (Delben Caetano, Ghiotto, Pavarin, Laspro, Baggio, Mauro, Colombini) 

Astensione o assenze: 1 (Arcari) 

 

Quando la consigliere Laspro, che ha partecipato alla gestione nell’ultimo quinquennio, vota 

contro l’approvazione dei bilanci, il presidente considera l’attitudine ridicola e Laspro conferma 

il voto contrario, dichiarandosi in questo caso ridicola, e chiede che tale affermazione sia 

verbalizzata.  

 

Conferma delle date delle prossime Assemblee Ordinarie anno 2022 (07/04; 23/06; 22/09 

e 24/11) 

Il Direttore Segretario Romi presenta le seguenti date, fissate dall'esecutivo per le prossime 

assemblee ordinarie: 

 

 

 

Varie ed eventuali 
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Il Presidente chiede l’eliminazione nelle prossime assemblee delle ‘varie e eventuali’, 

chiedendo a chi desidera presentare qualche punto di richiedere al direttore segretario 

l’inclusione nell’ordine del giorno distribuendo con congruo anticipo il materiale per esame dei 

consiglieri se del caso. Questo eviterà sorprese e limita la durata delle assemblee. 

 

Elezioni cooptati  

 

Romi propone di realizzare un'assemblea straordinaria il prossimo 10 marzo per realizzare 

l'elezione dei consiglieri cooptati. Si atende la divulgazione da parte del consolato, 

dell'assegnazione delle associazioni aventi diritto di indicazione di candidati. La Dottoressa 

Satullo dice che la invierà al più presto possibile al Presidente Mayer. Tutti concordano con la 

data. 

 

 

Settimana della Lingua e Cultura Italiana nel Mondo  

 

Blasioli Costa informa che il tema prescelto per il 2022 è già stato divulgato: L'italiano e i 

Giovani. 

 

 

Elezioni CGIE 

 

Prende la parola il Consigliere CGIE Silvia Alciati, saluta a tutti i presenti e chiede scusa per 

essere arrivata a metà assemblea, ma ha avuto dei problemi di collegamento. Informa ai presenti 

che, per quanto riguarda la assemblea per l'elezioni dei consiglieiri CGIE, sulla data 

dell'assemblea, sarà non prima del 09/04/2022, pertanto si fa in tempo a votare i cooptati nel 

giorno 10/03/2022. Sulla scelta delle associazioni che parteciperanno all'assemblea, invece, c'è 

per ora la convocazione di tutte le associazioni a nominare un rappresentante. Quali associazioni 

verranno effettivamente scelte per andare all'ambasciata, risulta non essere ancora stata 

ufficializzata. Per quanto riguarda la questione del rimborso delle spese di viaggio, che viene 

consegnato con un certo ritardo dopo l'assemblea,  effettivamente il valore dev’essere anticipato 

da quelli che partecipano in attesa di futuro rinborso dall’ambasciata.   
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Apello 

 

La presenza dei consiglieri è stata registrata durante il giro di tavola. Sono tutti presenti ad 

eccezione del vicepresidente Matteo Arcari. Il Segretario Romi legge la sua giustificazione e 

mette in votazione l’assenza. L'assemblea approva l’assenza giustificata all'unanimità.   

 

Chiusura 

 

Il Presidente Mayer manifesta la delusione e sgomento con l’inatteso intervento negativo sui 

bilanci, che hanno seguito tutti gli iter previsti come portati avanti dalle gestioni anteriori, con 

la speranza che questi contrasti non continuino d’ora in poi; ringrazia la presenza di tutti ed in 

modo particolare ai consoli e mette a disposizione il COMITES contando di poter collaborare 

al massimo possibile con il Consolato e non essendoci altro da discutere, alle ore 20:13, dichiara 

chiusa l’Assemblea della quale viene redatto il presente verbale. 
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